
    本报讯（记者 江跃中）

近日，静安区临汾路街道管
理办和市场监管所工作人员

开始为临汾社区沿街店铺张
贴“本店员工全部完成疫苗

接种”的绿色标签。凡是商家
门口张贴了这个标签，就说

明该店家全部员工均按照规

定接种了新冠疫苗，居民可
以放心入店消费。

前期，为了给商家员工
提供疫苗接种服务，临汾路

街道和市场监管所、城管联
合走访沿街商铺，对辖区内

750 家商铺以街区网格划
分，逐一进行上门动员。街道

干部和相关职能部门积极为
商家提供服务，在小区内固

定设摊指导咨询，在辖区内
公共服务场所、商铺张贴预

约二维码，工作人员点对点
发放宣传资料，面对面进行

政策答疑解惑，对超市、菜

场、饭店、理发店、维修点等

全覆盖。
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心■ 上海理工大学校园接种点， 社区和学校开展疫苗接种工作高效合作，提

高接种效率 首席记者 刘歆 摄
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“鞋穿不炒” 秦丹
今日论语

    近日，“炒鞋” 再次冲上热搜，

这次鞋贩子转向 “李宁”“安踏”等
国产品牌。 李宁球鞋原价一千五，

炒到四万八，价格暴涨，有人几天
就赚一辆车。

让消费者慨叹“感兴趣的国产
鞋都买不起了”，这是谁的“手笔”？

最近，因为有的跨国企业无理粗暴

抵制新疆棉花，引起不少爱国网友
的反感， 不少网友转而支持国货，

不料却让一些“炒鞋客”有机会浑
水摸鱼“炒”国产运动鞋。炒家让消

费者要么买不起， 要么买不到，这

玩弄的可是广大消费者的感情。

真的有点像蝗虫，吃了一茬又
一茬。 还记得2018年起的那一波

“炒鞋”，某球鞋交易平台某一天26

款球鞋的成交额， 就达4.54亿元，

而当天的股市交易额才3.9亿元。

一些炒鞋赢家曾经很嘚瑟：“上个

月买几双AJ5冰蓝， 这个月就能在

北京全款买房”。 也不想一想 “炒

鞋”行为存在风险，也不想一想平

台何以赚得盆满钵满？有人既然能
在“炒鞋”平台上用三五万元撬动

几百万元的“炒鞋”生意，自然就难
以避免“吃不了兜着走”的宿命，更

多人往往一夜间?“大炒家”变成
“大藏家”。

要防范“炒鞋”被金融化，由此

给社会带来的相关风险。在“炒鞋”

看起来像“财富神话”的当下，越来

越多的人正被带入坑中。“鞋穿不
炒”才是正道，我们不能盲目到炒

得连国产运动鞋都穿不起；盲目到
让校园里的攀比风、投资热化成一

股腐败堕落的气息， 碾压青少年；

无序的炒作也破坏正常的经济秩

序，伤害了一些外国品牌运动鞋的

销售商。

“炒鞋”邪风岂容任性刮？鞋圈

“老大” 得物APP?2017年上线球
鞋交易功能， 向球鞋交易平台转

型，销售额保持增长，但这家平台
因为鉴别、 售后等问题一直饱受

诟病。

类似“炒鞋”平台必须引起相

关部门的重视，尤其不能让其“捧

杀”国产品牌、引诱、带歪校园青少
年。遏制“炒鞋”邪风，监管部门还

应尽快出手，只有依法治理、综合
治理，才能肃清这次邪风，让运动

鞋消费行为回归正常、有序。

在沪外籍人士相约打新冠疫苗

夫妻俩一起接种，感觉“都很好”

■ 外籍人士昨天下午在同仁医院接种疫苗 本报记者 陈梦泽 摄

    本报讯（记者 孙云）今天上

午 8时 20分，在上海理工大学体
育馆内的新冠疫苗临时接种点里，

出版印刷与艺术设计学院研究生
二年级的黄同学第一个完成接种。

30分钟的留观结束后，他告诉记
者：“接种后，身体没啥感觉。之前

辅导员把预约方式发给我们，在

‘健康云’上预约很方便，来了就

打，也很方便。”
据悉，这里是全市第一个由

高校与社区合作启动的临时接种

点，预计今明两天将有 1 万名
18-59岁的师生接种疫苗，再加

上前期组织前往杨浦区体育馆集
中疫苗接种点接种的师生，全校

师生“应种尽种”，接种率预计将

超过 9成。

此前，上海理工大学已通过短

驳车接送方式，组织全校 1万余名
师生前往杨浦区体育馆集中接种

点接种疫苗第一针。考虑到每天车
辆接送能力有限，为进一步方便师

生接种，上海理工大学与杨浦区卫
健委、长白新村街道合力，在校园

内开设临时接种点。

为此，区卫健委、长白新村街
道及社区医院工作人员进入校园

查看和搭建场地、调试设备，市东
医院医护人员上门服务，在体育馆

内搭建出一间间格子间，还为女性
贴心设置了门帘，便利师生以院系

为顺序，有序预约，就近接种。之
后，还将为已接种疫苗第一针的师

生接种第二针，预计全校将有 2.6

万名师生完成接种。

上海首个区校联建高校接种点“开打”
预计上海理工大学将有2.6万名师生完成接种

    昨天是清明小长假最后一天，

下午 1时多，记者在上海市同仁医
院看到，作为全市首个外籍人士新

冠疫苗集中接种点，医院 4号楼前

的蓝色遮阳棚下排起了一列整齐的
队伍，外籍人士陆续前来接种疫苗。

从登记、付费、接种到留观，整个过
程有序流畅，因为有了志愿者的加

入，令沟通无障碍，更彰显上海温
度。据统计，昨天共有 1174名外籍

人士接种疫苗。

第一时间就预约了，

感谢上海市政府的安排
“Dear foreigners……”走进同

仁医院大门，就听到喇叭里提醒外

籍人士注射疫苗前往 4号楼。4号
楼在医院西侧，周边有大块空地，不

会对门急诊患者造成干扰。只见外
籍人士佩戴口罩结伴而来，在入口

处出示预约凭证，经过体温测量，即

可进入到登记处，填写知情同意书。
付费完成后，即可在接种区接种。有

些人有社保卡，也可刷卡接种。完成
接种后，在工作人员的引导下，前往

留观区等待 30分钟，无异常反应后
可离开。

来自俄罗斯的 Sofia 和来自巴
西的 Emerson是一对年轻的夫妻，

他们带着一岁半的宝宝一起来，两
人前天在“健康云”APP上预约了接

种疫苗，过程非常顺利。Sofia说，每
个人都应该打疫苗，没有什么可担

心的。注射完成后，他们还给记者发

来微信，“All good”（都很好）。

同样带着宝宝来“围观”打针
的，是英国人 Frank和妻子，他们在

上海住了六七年，把上海当“第二故
乡”。夫妻俩都是教师，他们说，打疫

苗是保护自己，也是保护身边的人。
法国人 Mathilde 就住在长宁

区，她说自己过来打针很方便。注

射完成后，她正在 4号楼门外晒太
阳。她告诉记者，疫情让她和丈夫分

开，她没有回法国，丈夫也没有来上
海。Mathilde在得知外籍人士可以

预约后第一时间就约上了，她很感

激上海市政府这样的安排。现在接
种疫苗后，她希望今年夏天能够有

机会跟丈夫团聚。
记者看到，接种完成后，外籍人

士的衣服上都贴有“我已接种新冠

疫苗”的圆形贴纸。贴纸用中英文双
语标识，有接种的日期和具体时间，

还有“I love SH”的字样。一些人表
示，会将其带回家留作纪念。

疫情下选择回国，

他在医院当志愿者
在现场，记者看到了许多协助

维持秩序的志愿者绿马甲和“大
白”。每个环节的岗位都安排了英

语、日语、韩语等外语翻译志愿者，
接受前来接种疫苗的外籍人士咨

询、登记。

21 岁的陈宇豪讲着一口标准
的美式英语。他告诉记者，此前在美

国留学，攻读护理相关专业，因为疫

情的缘故提前回国，无法顺利完成

学业，就在同仁医院学习、工作，等
疫情结束后再去美国完成学业。小

陈说，前天，长宁区启动第一场针对
外籍人士的接种疫苗专场时，他还

认出了“油管”上的几位网红。“有网
红拿着自拍杆直播自己打疫苗，看

起来很开心。”

30 岁的李宗浩此前在日本留
学，也去美国做过交换生，精通日语

和英语，前几天在同仁医院的官微
上看到招募志愿者，便来报名。小李

说，自己在国外就一直做志愿者。3

月份的时候已在社区完成了第一剂

的注射，没有任何不适。“能成为疫
苗接种的志愿者，感觉很荣幸。”

人群中，还有一位西装笔挺的
男士，讲着一口流利的英语，记者一

问，这位男士竟是医院的保安，名
叫马西远。他说自己是山东科技大

学毕业的，来到同仁医院当保安，
“没想到学校里学的英语还能派上

用场！”

设置 “外籍专场”，

提供更高效服务
据悉，这已是长宁区安排的第

二场针对外籍人士的疫苗接种专

场。4月 3日第一场的实际接种人
数为 765人。同仁医院院长马骏说，

她和外籍人士交流后发现，他们对
疫苗的认识度很高，接种的意愿也

很强烈。

“每一个人都有接种疫苗的权

利，有的外籍人士长期工作和生活

在上海，整个城市的疫情防控工作，
也不能少了他们。”马骏说，上海从

3 月 29 日开始启动在沪外籍人士
的疫苗预约工作，考虑到疫苗是特

殊的制剂，一些外籍人士需要专业
的咨询，而注射疫苗也有严格的流

程要求，为此需要配置懂双语的医

护和志愿者团队进行交流和服务。
所以，在为本地人开设疫苗接种专

场的基础上，也考虑为外籍人士开
设了专场进行统一服务，这样不仅

提高效率，也能让接种人群得到更
有针对性的服务。

长宁区外籍人士较多，为了做
好这次疫苗接种专场工作，同仁医

院根据接种人群特点采取了各项保
障措施，并招募了数十名语言志愿

者。“我们的志愿者，有医务人员，也
有东华大学的学生，还有社会招募

来的，大家都很积极地投入志愿工
作，给外籍人士留下深刻的印象，也

很好地展现了上海的形象。”马骏还
透露了一个细节，此前开设了 4个

收费窗口，一些外籍人士名字很长，
输入和核对成了“最头痛的事”，速

度提不上来，因此昨天增至 9个窗
口，以减少排队等待时间。同时，在

留观区还设置了自助机，方便外籍
人士打印发票。接下来，同仁医院还

会根据市、区两级的部署，进一步做
好本地居民、外籍人士的疫苗接种

工作。

首席记者 左妍


